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FRASES DE HOY 66 Estamos haciendo realidad una de las 
obras más emblemáticas de nuestra re- 
gión, que precisamente es Teletón” 

ÓSCAR CRISÓSTOMO c 
GOBERNADOR REGIONAL DE ÑUBLE 

CARTAS AL DIRECTOR 

Destacada 

Salas Cunas para Chile 
Señor Director: 

Las palabras del Presidente Gabriel Boricen favor del proyecto de ley “Sala Cuna para Chile” evidencian la urgencia de avanzar 
haciaunsistema de cuidados más justo y modemo. No podemos seguir postergando una reformaque buscacorregirunaexclusión 
histórica que afecta principalmente las mujeres. Hoy, sólo l14% de las personas trabajan en una organización donde es posible 
ejercer el derecho a sala cuna, 

Desdeel movimientos+SalaCunaHoy másde30 organizaciones públicas, privadas delasociedad vilimpulsamosuna propuesta 
quegaranticeelderecho universal asalacuna, sin distincióncontractual nide género, y que promueva lacorresponsabilidad parental 
ysocial, La legislación actual excluye a mujeresindependientes, trabajadoras de casa particular informales y tambiéna los padres, 
perpetuando la desigualdad en el acceso al empleo formal y enla distribución del trabajo de cuidados. 

Otro avance importante del proyecto, es su extensión alos padres queson funcionarios del sector público y permitirá que tanto 
funcionarias como funcionarios puedan acceder a la oferta pública de sala cuna para ejercer su derecho, cuestión que con la nor- 
mativa vigente no es posible. Valoramos los avances del proyecto presentado por el Ejecutivo, pero creemos que puede y debe 
perfeccionarse para asegurar su sostenibilidad, viabilidad y real impacto social. Es momento de legislar on sentido de urgencia, 
responsabilidad y equidad. 

María José Escudero 
Directora de Incidencia y Desarrollo Fundación Ronda 
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“Es posible votar y trabajar” 
Señor Director: 

Las primarias del pasado domingo 
registraron una participación inferior 
al 10% a nivel nacional. En regiones 
como La Araucanía, apenas sesuperó 
el 5%. Pese a este bajo interés ciu- 
dadano, el comercio establecido en 
centros comerciales fue obligado por 
ley a cerrar, afectando directamente 
al retail, a sus trabajadores y a miles 
de consumidores. 

Esta medida, originalmente pensada 
para facilitar el voto, hoy resulta con- 
traproducente, debido a que impide 
quelostrabajadores perciban ingresos 
variables —como comisiones — ade- 
más de privaralas familias del país de 
acceder a alternativas de consumo y 
recreación. 
Como gremio, estimamos que estos 

cierres pueden reducir hasta en un 
45% las ventas dominicales, lo que 
equivale a pérdidas cercanas a US$g0 
millones. 
Creemos que esta norma es ana- 
crónicay debe ser modificada. Propo- 
nemosal Ejecutivo y al Congreso que 
se revise con urgencia la legislación 
correspondiente, habilitando la 
apertura del comercio en jornadas 
eleccionarias de todo tipo, siempre 
garantizando el derecho a sufragio 
delos trabajadores. 

El país ha cambiado. Es posible vo- 
tar y trabajar. La legislación también 
debe avanzar. 

Andrés Bogolasky 
Presidente, Asoc. Marcas del Retail 

El costo invisible de “ahorrar” 
Señor Director: 

Durante años, se nos enseñó que 
ahorrar era sinónimo de “guardar la 
plata”. Sin embargo, en el contexto 
actual, esalógica puede estarjugando 
en contra de miles de chilenos. 

Con una inflación acumulada del 
4,4% enlos últimos12 meses, según el 
INE, el dinero que hoy guardamos en 
unacuentasininterésreal va perdiendo 
valordía adía. Para ponerloensimple: 
$100.00 guardados en junio del 2024 
hoy alcanzan para menos. 

La sensación de seguridad que 
entrega tenerla plataahí es compren- 

sible, peroesunailusión peligrosa. La 
verdadera seguridad viene deentender 
cómo funcionael dinero y tomar deci- 
siones activas que lo protejan frente 
ala pérdida de valor. 

Hoy existen más alternativas que 
nunca para resguardar y hacercrecer os 
ahorros, desde instrumentos conserva- 
dores hasta inversiones diversificadas. 
Nosetrata de arriesgarlotodo, sino de 
dejar de aceptar que nuestro dinero 
pierda valor por inercia. 

En un país donde menos del 4% 
de la población invierte en la bolsa, 
y donde la educación financiera aún 
es incipiente, es urgente cambiar la 
conversación: no basta con ahorrar; 
también hay que saber dónde y cómo 
invertirlo. 

David Cosoi 
CEO de Zesty 

Licencia digital 
Señor Director: 

La puesta en marcha de la licencia 
deconducirdigital enlas regiones de 
El Maule y La Araucanía representa un 
avance enseguridad eficiencia, Este 
nuevo documento, asociado laClave 
Única y con un QR encriptado, permite 
bloquearseencaso de pérdida notifica 
automáticamente el vencimiento. Sin 
embargo, su implementación deja 
al descubierto importantes vacíos 
operativos. 

Uno delos principales problemases 
suaplicación enlos Juzgados de Policía 
Local que no cuentan consistemas de 
tramitación electrónica, Hasta ahora, 
la retención física delalicencia era un 
mecanismo efectivo para asegurar la 
comparecencia del infractor o para 
ejecutar suspensiones. ¿Cómo se 
controlará una licencia digital que no 
puede serretirada?¿Qué herramienta 
tendrán losjueces para hacercumplir 
las sanciones? 

La digitalización debe ir acompa- 
ñada de una actualización normativa 
y tecnológica. No basta con un cam- 
bio de formato si las instituciones 
encargadas de fiscalizar y sancionar 
no tienen los medios para operar en 
estanuevalógica.El riesgo es generar 
un sistema que luce moderno, pero 
que en la práctica impide controlar 

adecuadamente el cumplimiento de 
las normas de tránsito. 

Andrés Celedón 
Abogado y académico Universidad 

Autónoma deChile 

Motocicletas 
Señor Director: 

En medio de la crisis de movilidad 
urbanay el auge del trabajo informal, 
hay un protagonista silencioso que 
recorre cada día las calles de Chile: la 
motocicleta. 

Herramienta esencial para miles 
de chilenos -repartidores, técnicos, 
emprendedores y trabajadores in- 
dependientes», la moto ha sido clave 
parasortearlas barreras del transporte 
público, adaptarse a horarios flexibles 
y generar ingresos en un contexto 
económico incierto, Sinembargo, sigue 
sinserreconocida como un medio de 
transporte laboral estratégico. 

Lejosdeserunlujooun pasatiempo, 
lamotocicleta representa para muchos 
una vía concreta de movilidad social 
y de sustento económico. Acorta 
tiempos detraslado, amplíael alcance 
territorial del trabajo y permite una 
mayor autonomía laboral. A pesar de 
suimpacto, las políticas públicassiguen 
dándole la espalda: no hay incentivos, 
ni subsidios, ni una estrategia nacio- 
nal que promueva su uso de manera 
segura, formal y eficiente. Lo que hay 
son estigmas, restricciones y normas 
quenose ajustan a la realidad. 

Urge un cambio de enfoque. Incor- 
porar la motocicleta a los planes de 
movilidad urbana, mejorar la infraes- 
tructura vial, ofrecerformacióntécnica 
y lanzar campañas informativas son 
pasos indispensables para construir 
una política más moderna, inclusiva 
y coherente con las necesidades del 
país. 
Reconocerel valor dela motocicleta 

no es solo un acto de justicia: es una 
decisión estratégica. Porque detrás de 
cadamoto hayuna historia de esfuerzo, 
trabajoyresilienciaque merece apoyo, 
no marginación 

  

Cristián Reitze Campos 
Presidente Asociación Nacional de 

Importadores de Motocicletas (ANIM)   
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Creo que la unidad entre el Gobierno cen- 

tral, Teletón, la municipalidad y el GORE 

es un buen ejemplo para el país" 

CAMILO BENAVENTE 
ALCALDE DE CHILLÁN 

  

HUMOR Episodios de contaminación 

A mino me miren. 
¡Aquí tenían frio! 

  

  

vivienda Nuevo Sol de Guillón concreta an- 
helo de la casa propia. Una histórica y emotiva 
jornada vivieron la tarde de este jueves los integran- 
tes del Comité de Vivienda "Nuevo Sol de Quillón, 
quienes recibieron la confirmación oficial del inicio de 
la construcción de sus viviendas, tras casi tres décadas 
de espera 

  

  

ENCUESTA DEL DÍA 

¿Se debe eliminar el pago de contri- 
buciones a las primeras viviendas? 

6% 34% 
SÍ No 

ARCHIVO LA DISCUSIÓN 
06-07-1908 
Unafríatarde dejulio de1908 
la"magía” dela luz eléctrica 
iluminóla Plaza de Armas y 
deslumbró alos chillanejos que 
seconvocaron masivamente ese 
lunes 
parala inauguración de lanueva 
energíaque venía areemplazar 
algasy cambiarlos hábitos 
domésticos laborales delos 
habitantes delaciudad Conla 
banda del regimiento y copas de 
champaña parallos asistentes, se 
desarrolló elacto que fue enca- 
bezado porel intendente Ismael 
Martín Mieres. 

  

     
     

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

04/07/2025
     $64.574
    $896.400
    $896.400

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      10.500
       3.500
       3.500
        7,2%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 3


